

Aquí se reconoce el valor de las matemáticas, pero se prioriza la importancia del reciclaje



ADELANTADOS

La pandemia le dio todavía más sentido a este tipo de educación.

- El campus de Bali se construyó sólo con materiales naturales, principalmente bambú.
- El objetivo fue que los espacios libres de paredes mantuvieran un contacto permanente con la naturaleza.
- Bajo la actual crisis por Covid-19, la ventilación natural es un valor para las escuelas en todo el mundo.

REFORMA / STAFF

Estudian lo que cualquiera en primaria y secundaria, pero sobre todo, aprenden cómo vivir más sustentablemente.

Es la filosofía de la Escuela Verde de Nueva Zelanda, el segundo y recién inaugurado campus de un proyecto que empezó a mitad de la selva en Bali, en 2008.

Lo más importante, aseguran sus impulsores, es establecer con los pequeños una conexión directa con la naturaleza para fomentar la toma de decisiones a partir del respeto

por los recursos naturales.

Uno de los proyectos que más presumen es en el que trabajaron graduados del primer campus para construir por completo un sistema

de reciclaje de aceite de cocina y suministrar biocombustible para el traslado de estudiantes. "Con la ayuda de su profesor de matemáticas resolvieron los problemas", resumen.

reformaciudad ciudad@reforma.com

# CIUDAD

LUNES 20 / SEP. / 2021 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: LLUVIAS MIN. 14°C MÁX. 23°C NO CIRCULA AMARILLO 5 y 6 VERIFICAN 7 y 8 3 y 4

Obtén constancias de antecedentes no penales, en línea, a través de noantecedentes.cdmx.gob.mx.

Susto dominical

Ayer, usuarios de la Línea 2 del Cablebús, que va de Constitución de 1917 a Santa Martha, se quedaron suspendidos en las cabinas por alrededor de 50 minutos. **PÁGINA 4**

Recompensa Sheinbaum con cambios en Gabinete

SELENE VELASCO

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, realizó cambios en su Gabinete, dando así puestos de mando a quienes perdieron en la elección.

En un video, Sheinbaum informó las sustituciones en la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social (Sibiso), de Desarrollo Urbano (Seduvr), del Trabajo, de Gobierno (SecGob), Turismo y en el Instituto del Deporte (Indeporte).

En Sibiso sustituyó a Al-mudena Ocejo, quien pidió un tiempo para dedicarse a cuestiones personales. En su lugar quedará Carlos Ulloa. La Seduvr será encabezada por Rafael Gómez.

En Trabajo también hubo cambio de titular. José Luis Rodríguez, ex diputado local de Morena, será el nuevo Secretario.

Mientras que en la Sec-Gob, Ricardo Ruiz, ex diputado morenista, será Subsecretario de Gobierno y el nuevo Subsecretario de Programas de Alcaldías y Reordenamiento de la Vía Pública será Miguel Ángel Jáuregui.

Al ex perredista Israel Moreno le otorgaron la Subsecretaría de Coordinación Metropolitana y Enlace a Gubernamental y a Javier Hidalgo la dirección general del Instituto del Deporte.

En tanto, Paola Félix, quien estaba en el Fondo Mixto, será titular de Turismo en lugar de Carlos Mackinlay, quien quedará como asesor del Instituto de Planeación.

**Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno**

Le hicieron (a José Luis Rodríguez) además quiero decir una terrible injusticia en el Tribunal Electoral quitándole como diputado local.

A reciclar en CDMX

La Secretaría de Medio Ambiente reactivó el Mercado del Trueque.



- En la página web de la dependencia se publican las próximas fechas del evento.
- Sólo podrá asistir una persona con un acompañante por cita.
- Las personas podrán elegir un horario disponible para acudir al trueque.
- Es obligatorio el uso correcto del cubrebocas.
- Se realiza el segundo domingo de cada mes.
- Se intercambian residuos inorgánicos por productos agrícolas locales.

avisos Encuétralos en la página 6

55-5140-5140

Registra la Capital 450 casos durante el 2020

Rebasa la CDMX récord de suicidios

Explican expertos que aumento en llamadas de auxilio es alarmante

SELENE VELASCO

En la pandemia de Covid-19 los fallecimientos no han sido sólo a causa del virus.

Durante la emergencia sanitaria, la Ciudad rebasó la cifra de suicidios en los últimos 21 años. De acuerdo con el Inegi, en 2014 se registraron 434 casos y en 2018 fueron 227. Sin embargo, en 2020 la cifra se duplicó a 450, la más alta desde el 2000.

En tanto, las carpetas de investigación abiertas reportadas por la Fiscalía General de Justicia (FGJ) aumentaron 25 por ciento durante la pandemia, en el grupo de menores de 10 a 14 años de edad. Además de que hubo

12 por ciento más de carpetas de investigación en las que mujeres adolescentes, de 15 a 19 años de edad, intentaron suicidarse.

Dos años antes de la pandemia, en 2018, Brisa perdió un hijo y trató de quitarse la vida. Inició terapia, acompañada de actividades recreativas, pero con el confinamiento, volvió a intentarlo al menos dos veces más.

"Para todos ha sido difícil el encierro, pero estar contigo mismo y tus peores pensamientos, después de tragedias, te llevan al límite, llegas al grado de no querer vivir más, sientes que no hay solución, que a nadie le importas", contó.

Ruth Delgadillo, psicóloga de la organización Confianza e Impulso Ciudadano, explicó que no sólo han aumentado los casos de suicidio o intento de suicidio, sino también las

Emiliano Villavicencio, especialista

El suicidio es alarmante porque sólo está detrás de accidentes vehiculares o por armas de fuego, en jóvenes de 15 y 24 años es la tercera causa de muerte.

llamadas para pedir ayuda por estrés, depresión o ansiedad.

"Esta pandemia ha traído muchas enseñanzas en cuanto a la atención que tenemos que ponerle a la salud mental. Desde menores, adolescentes hasta adultos mayores se han sentido muy afectados porque la contingencia los lleva a situaciones de tristeza, a preocupación, angustia", dijo Delgadillo.

Casi el 40 por ciento de las llamadas son de personas de 21 a 30 años de edad.

Emiliano Villavicencio, especialista de la Universidad La Salle, explicó que el

aumento en consultas psicológicas y psiquiátricas de un 20 y 30 por ciento es alarmante, pero permite mediar; mientras que el aumento de suicidios, incluso en niños, requiere una intervención tajante, pues va a la alza.

"El suicidio es alarmante porque sólo está detrás de accidentes vehiculares o por armas de fuego, en jóvenes de 15 y 24 años es la tercera causa de muerte y es doblemente alarmante porque no es accidente, es una decisión y remite inmediatamente al tema de salud mental", señaló Villavicencio.



CERO FALLAS

El Gobierno prometió que todos los altavoces de la Ciudad, los cuales reproducen la alerta sísmica, serán modernizados. Ayer, se realizó el macrosimulacro a las 11:30 horas, a cuatro años del 19S. **PÁGINA 3**

Tras el 19S, cuatro años viviendo en el riesgo

IVÁN SOSA

Cuatro años después, Marcela Ríos y su hijo Eros habitan la misma casa agrietada por el sismo del 19 de septiembre de 2017.

Las autoridades le han ofrecido reconstruir la vivienda ubicada en San Gregorio Atlapulco, Alcaldía Xochimilco, pero ella no la acepta, pues sería de un tamaño menor e implicaría cambiar

la estructura original.

Poco después del 19S, activistas instalaron en la casa una "caja de vida", una estructura de madera que sirve como apuntalamiento de piso a techo y, a la vez, como refugio en caso de colapso por un nuevo sismo.

Lo único que ha cambiado es que madre e hijo ya no duermen ahí, aunque colocaron las camas a un lado para llegar lo más rápido posible

en caso de algún movimiento por las noches.

"Por las noches la casa truenan", explica la mujer.

Una problemática a la que se enfrenta el Gobierno de la CDMX, sobre todo en los lugares donde el temblor provocó daños en viviendas unifamiliares. En estos casos, se reconstruye un inmueble de hasta 65 metros cuadrados con equipamiento para energías limpias.

Marcella prefiere esperar hasta que pueda pagar algo mejor u otra organización la apoye.

"El Gobierno no me dictaminó bien, que era inhabitable y no me dijo el riesgo, la verdad es que yo con el Gobierno sufrí una desconfianza. Ellos me prestan una cantidad de dinero pero no es suficiente, si estoy en condición de riesgo", admite la damnificada.



La mujer reconoce que se encuentra en riesgo.